

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año VII
Administrador, de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 41 y 42

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar,
2.50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción
se dirige
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILITA 3, BAJOS
Núm. 1867
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, LUNES 1.º Septiembre de 1902

OCASIÓN ÚNICA POR CAMBIO DE DOMICILIO

Liquidación sorprendente por quince días, de la

DROGUERÍA Y FERRETERÍA

MIGUEL BESTARD

NUEVO LOCAL:

Plaza de la Cuartera, 2 y 4—Esparteta, 1 y 3

Antes Farmacia Valenzuela

La Reina Madre y la Historia

La madre de Alfonso XIII, en su reciente paso por París, ha hecho un viaje en automóvil a Versalles, visitando el histórico palacio.

Dejemos hablar, a propósito de esta visita, a uno de esos diarios parisienses de gran circulación que cobran por todo: por el sueldo anunciando un libro, o por los elogios a un cómic, sin que los reyes de paso se escapen de la tarifa, pues ya se encargan los embajadores de satisfacer la curiosidad de los elogios a tanto la línea, y no es la embajada de España la que menos contribuye al sostenimiento de esta industria periódica.

Dice así el aludido diario: «Una frase bonita de la reina María Cristina de España.»

«La reina ha visitado, en su excursión a Versalles, el pequeño Triángulo. Mr. André Parat, el amable y distinguido conservador del palacio de Versalles, le enseñó los departamentos que fueron de María Antonieta, y María Cristina escuchó, con mucha atención, las explicaciones del erudito cicerone, hasta que de repente le interrumpió:

—Decid a Mr. de Nolhac—dijo sonriendo—que no le tengo buena voluntad.

—¿En qué ha podido molestar a Vuestra Majestad?

—¡Oh! Ha hablado muy mal en sus últimos libros de María Antonieta, que yo amo mucho: la atribuye una parte de responsabilidad en la Revolución. Decidle que eso no está bien, ¿se lo diréis, verdad?»

Y Mr. Parat se inclinó, sorprendido de ver que la reina conoce las obras más recientes de nuestros escritores franceses.

Me avergüenzo de que mi alma, empedernida por los republicanismos y la impiedad, no se comueva ante el honor que proporciona a España su antigua reina, haciendo tales alardes de ilustración. ¡Ahí es nada!... El erudito conservador del palacio de Versalles inclinándose sorprendido ante la sabiduría de la exsoberana de un país que en Francia creían atrasado. ¡Qué saquen ahora la cara, si se atreven, todos esos escritorzuelos revolucionarios de París y otras capitales europeas que se burlan de España, porque en ella faltan escuelas y sobran obispos, y porque la ferocidad de una nación ignorante se revela en todos sus actos. Nuestra antigua reina hace «inclinarse de asombro» a los eruditos franceses, y por la cultura de los soberanos se juzga la de los pueblos.

Bien es verdad que ese Mr. de Nolhac, cuyos libros lee, a lo que parece, María Cristina, es un escritor de quinta fila; una notabilidad mediocre, pero distinguidísima por su nacimiento y su trato, que escribe para el público

elegante; también será verdad, tal vez, que la ex-reina de España no habrá leído a Thiers, a Michelet, a Blanch, a Lamartine, a Taine, a los hermanos Honcourt, que hablaron de María Antonieta mucho antes de indudablemente mejor que ese historiógrafo al uso del «faubourg Saint Germain»; pero lo indiscutible es que D.ª Cristina ha leído a Mr. de Nolhac y que está muy enfadada con él porque acusa de comprometedor a imprudente a la esposa de Luis XVI.

¿Qué hará ahora Mr. de Nolhac?... Debe escribir una historia nueva para que no siga disgustada la señora madre de Alfonso XIII.

En la comedia ya olvidada «Pipo ó el príncipe de Montecresta», está la perfecta lección del modo de proceder con los monarcas.

—¿Qué hora es?—pregunta el rey al cortezano.

—La hora que S. M. quiera.

La historia debe ser la perfecta cortesana de los reyes. ¿Para qué existe si no? Siglos enteros lleva de vida, con el único objeto de consignar la existencia menuda, los casamientos, y disgustos de los monarcas, sin que los pueblos desempeñen en ella otro papel que el de coro obligado para cantar alabanzas en los festejos reales y romperse el bautismo en los campos de batalla. Desde que Bussuet escribió su Historia Universal «ad usum Delphini», así ha venido redactándose la crónica de las naciones; hasta que surgieron Michelet, Taine, y otros, escribiendo la historia de los pueblos y reduciendo los monarcas a una simple individualidad.

La historia al uso antiguo es la que aprenden los príncipes en sus palacios; y crecen, convencidos de que hay una señora llamada Providencia, que arregla los sucesos ordenadamente para que los reyes sean grandes, sin preocuparse de la canalla asquerosa que rebulle, trabaja y muere más abajo del trono.

—Semejantes al simple que alababa a Dios porque había hecho los ríos para que pasasen por las grandes ciudades, los príncipes, apenas saben leer, alaban a la «Providencia» que ha fabricado los pueblos para que los reyes no carezcan de guerreros que los guarden y de contribuyentes que les mantengan.

Por esto, cuando en esta historia complaciente y amable osa introducirse un soplo de verdad, experimentan la misma molestia que si un viento frío se colara por los cortinajes de su palacio.

—Hace bien en incomodarse con Nolhac doña María Cristina. ¿Decir que María Antonieta fué en gran parte responsable de la Revolución!...

Es cierto que así lo creyeron todas las personas sensatas de aquella época; que así nos lo viene enseñando todos los historiadores desde hace ochenta años, y que hasta los más moderados reconocen que las arrogancias de aquella austriaca empujaron a su esposo a fal-

tar a los deberes constitucionales y favorecieron las conspiraciones reaccionarias, acelerando la Revolución: pero esa historia que tal dice, es la historia que se enseña al populo, a la canalla, a todos los que no hemos salido de un vientre real, o por lo menos principesco. La historia verdadera es la que hace de los reyes unos elegidos de Dios, incapaces de error y acedo, y de los pueblos que en una crisis de heroísmo acuden a la revolución, bandadas de descampados y asustados miedadores de la horca.

Por eso la culta María Cristina, cuyos grandes conocimientos históricos ignorábamos a qui, hace bien en demostrar indignación al enterarse, con retraso de ochenta años, de que los historiadores critican a su ilustre antecesora la Austriaca de Francia.

Mr. de Nolhac debe ser complaciente y arreglar su historia, limpiándola de toda irreverencia.

Debe decir que María Antonieta fué un modelo de reinas y la nación francesa una manada de fieras.

Lo que le resultará un poco difícil será el explicar el final de la Austriaca, pues por complaciente que sea la historia, lo es la realidad funcionando para los reyes en la plaza de la Revolución, no hay Nolhac que lo designe, ni reina madre que lo arregle.

BLASCO IBAÑEZ

La situación de Cuba

CUADRO DESCONSOLADOR

D: una carta de la Habana tomamos los siguientes párrafos:

«La situación económica de la isla es bastante triste.»

En los distritos próximos a la Habana aumenta el malestar de los negocios, aunque sin haber alcanzado aun las proporciones que en otras partes de la isla.

En la provincia de Pinar del Río se están cerrando los establecimientos.

En la de Matanzas ni se trabaja en los campos ni en las poblaciones, y hay más de 20.000 desocupados buscando trabajo.

En la de Santa Clara los campesinos matan las bestias de labor para alimentarse.

En la de Puerto Rico los dos principales ingenios no trabajan, y las obras municipales están paralizadas.

En Nuevitas la Compañía que construye el ferrocarril central reduce el número de braceros, y en la provincia de Santiago los veteranos de la revolución demuestran sus hazañas con arreglo a lo prescrito en la Constitución.

Se han presentado en el palacio 200 cubanos sin trabajo, y con buenas formas, pero con gran anhelo, pidieron al presidente Palma les diese que hacer.

El presidente les habló desde el balcón, prometiéndoles pedir al Congreso un crédito para obras públicas.

Todos los elementos de la isla favorecen la idea de los presupuestos empréstitos (que son dos por separado), de cuatro y 31 millones de pesos, para aliviar la situación; pero se teme que el aumento en derechos arancelarios, 50 y 100 por 100 en artículos de primera necesidad para subvenir a intereses y amortización, haga prácticamente imposible la vida al pueblo pobre.

En busca de la felicidad

Mesurado en el tono y en la palabra parco estuvo el Sr. Silvela en su discurso de Málaga. Ya no proclama la supremacía del Mautser para poner concierto en las diferencias que surjan entre patronos y obreros. Mas blandas y persuasivas razones son las que hoy emplea en la resolución del problema que los siglos pasados legaron al presente: el problema social.

Con estas palabras puso término a su oración el jefe de los conservadores: «... es una de las mayores contradicciones que registrará la historia renegar de auxilio tan soberano como son la fe, la caridad, la esperanza espiritual de otra vida, la idea del dolor como reedención para llegar a conciertos y transacciones entre patronos y obreros.»

Contradicción tremenda sería creer en la eficacia salvadora de las virtudes cristianas después de diecinueve siglos de estériles presbiterios. Dilatado valle de dolor es la Edad Media en la historia humana. Por él desfilan con la ceniza en la frente, gemebundas y llorosas, las generaciones cristianas, sin que la caridad ni la fe mueva a los ricos a despojarse de sus riquezas en beneficio de los pobres. Y menos mal que así les quedaba a éstos, la esperanza de una Jerusalén celestial morada de la dicha. Hoy ni siquiera conservamos el póstumo consuelo de que nuestras almas se destinen temblorosas de felicidad sobre el polvo luminoso de los espacios eternos.

La filosofía griega tuvo el mal gusto de expulsar del cielo a los dioses inmortales que alegraban la vida, y la ciencia moderna, prosaica y antisentimental, lo ha dejado vacío de virgenes y de santos. Ya no soplará de lo alto el terror de los milenarios que advertía a los hombres su fin cercano y la vanidad de todo lo caduco y perecedero. Los dioses se han ido y sólo queda el hombre. El ideal ha desertado las alturas para fijar su mansión en la tierra.

Este mundo que ha sido cuna de la humanidad le servirá también de sepulcro y hace bien adorándolo de flores ideales que lo hagan menos triste. Posible es que el tiempo deshoje a esas hijas de la esperanza, pero mientras la vida se manifieste sobre la tierra es de suponer que renazcan nuevas flores y nuevas ilusiones, hasta que algún cometa burlesco o irritado nos barra y dispersa en cien mil fragmentos por los espacios sin límites, o hasta que el frío de la senectud deje yerto a este pobre planeta, donde inútilmente se ha soñado en la felicidad.

M. CIGES APARICIO.

NOTAS POLITICAS

Dicen que al Sr. Canalejas se lo había tragado la tierra.

No es cierto. Ahora aparece en Miramar visitando al Rey.

¿Será para cantar el «mea culpa?»

La verdad es que con esta conducta, se va abriendo paso la idea, que nosotros rechazábamos, de que toda aquella movida campaña de esta primavera era valor entendido con Sagasta y que lo de Barcelona fué medio de que se valieron para contener aquella propaganda que llevaba visos de amenaza al trono.

El país con todas estas farsas se ha de vencer de una cosa, de que no se debe fiar de nadie que sea o haya sido restaurador y monárquico.

Por encima de todos está para ellos el

amor a la dinastía, a esa dinastía a la que debemos nuestro actual estado de vergüenza e ignominia.

El Viejo Pastor ha convencido al general Weyler para que se trague el desaire recibido y no presente la dimisión.

Le ha dicho que no dé importancia a lo de Pamplona, que siempre a los principios de un reinado suceden cosas parecidas.

Weyler, que no quería más que le convenciesen, se ha dejado convencer, y seguirá tan tranquilo en el ministerio de la Guerra.

Sagasta tiene salidas para todo, aunque sea para salir por la puerta de los carros, como en esta ocasión.

Es verdad que a principios de un reinado suceden cosas muy extrañas. Recuérdese lo que hizo el padre del actual monarca cuando bautizó la izquierda dinástica en la persona de Romero Girón.

Weyler no ha llegado todavía hasta ese punto, pero estando todavía a los comienzos de un reinado, quién sabe si llegará.

Por lo demás, se ha conjurado la crisis, que es lo que deseaban Sagasta, Marino y Moret para seguir haciendo la pacotilla.

No era cuestión que por susceptibilidad más o menos tuviesen que retirarse a casa sin salir bien ahitos del poder.

En vista de las censuras generales que caían sobre el Gobierno a causa de las negociaciones con el Vaticano, y para atenuar el disgusto que esto causa, el Sr. Almódovar del Río ha dicho haber recibido un largo telegrama cifrado de nuestro embajador cerca del Papa, de cuyo contenido se dará cuenta así que se descifre.

Creemos que tardará algo en ser descifrado, porque el Gobierno se rige por el sistema de los aplazamientos, pero cuando lo sea, resultará algo de simple y anodino.

Mientras tanto los periódicos amanguarán su clamoreo, que es lo que se trataba de demostrar.

Tan convencida está la opinión de que aquí se hará lo que el Vaticano quiera, que no hace ningún caso a cuanto con aire «feroces» quiere dar a entender el Gobierno.

¡Ay, de él si no domeñase a Rampolla!

No duraría en el poder cuatro días, pues las instituciones sólo quieren gobiernos que besen la zapatilla al Papa y hagan cuanto él ordena.

El parte cifrado que ha recibido Almódovar y la carabina de Ambrosio, todo viene a ser uno.

Porque no va el rey a Galicia.

Según Almódovar del Río, porque ya no hay tifus en San Sebastián.

Según Moret, por temor al equinoccio.

Según versión palaciega, porque tiene que continuar sus estudios que tenía abandonados.

Y según el pueblo gallego, porque allí no hay cosecha de entusiasmo para la dinastía.

Escojan ustedes de estos pretextos el que les parezca mejor. Nosotros nos quedamos con todos.

El Sr. Merino desde Sigüenza ha escrito negando que haya pedido a Almería ó a otro cualquier sitio una finca para que pase en ella el invierno el Sr. Sagasta.

¡Es claro! ¡Retirarse del Ministerio su suegro sin antes hacerle ministro a él!

Eso no puede ser.

Una vez haya colocado el Viejo Pastor a su yerno, no dudamos que se retire a descansar.

El «Heraldo» dice que el viaje regio a Andalucía y a Levante no se realizará hasta la próxima primavera.

¡Qué! ¡Ni en la próxima!

Ese viaje se aplazará hasta lo infinito, porque no está el horno para pasteles ni esas provincias para mojigangas.

Que no se salga de San Sebastián a Madrid y de Madrid a San Sebastián.

Esa es la fija.

En el Colegio Medico-Farmacéutico

Para no dar excesiva duración a la velada que, en conmemoración del derribo de murallas, celebró dicha corporación en la Sala Capitular del Ayuntamiento el 14 del corriente, tuvo que aplazarse la lectura de varios trabajos, que anteaer noche se leyeron en dicho Colegio.

El primer de ellos fué el de D. Julián Alvarez, el cual disertó acerca «del derribo de las murallas en la evolución social de Palma.»

Después de demostrar plenamente la importancia de la evolución en la vida del Universo, puesto que si existe es por la evolución misma, dice que el mismo derribo de las murallas no es más que una fase de un proceso evolutivo; construyéronse para la defensa de nuestra población, pero, prosperando el arte de la guerra, evolucionando este, en una palabra, ha hecho indispensable su derribo.

Tiene frases de merecido encomio para los Sres. Weyler, Maura, Estada, S. Oliver, Calvet, que han sido todos palancas potentísimas de nuestra evolución higiénica.

Dedica un recuerdo al derribo del lienzo de muralla de la puerta del muelle, lamentando que entonces no se construyese en aquel sitio un hermoso paseo.

Al sucesivo derribo de las murallas debe preceder el estudio necesario para satisfacer la futura evolución social de Palma; todo lo que se haga debe ir encaminado a tal objetivo.

El foso de las murallas podría utilizarse quizá para conducción de aguas, de cables, ó como vía de comunicación sub-urbana.

Al procederse a la edificación de las manzanas del ensanche, debe destinarse una tercera parte de un área a jardines, y procurar impedir la instalación de industrias insalubres.

El objetivo de la fórmula de la evolución social presente, es la proclamación del derecho que todos tenemos a la salud, y para conseguirlo es preciso que coincida con el derribo de murallas el ensanche del casco antiguo de Palma.

Termina su disertación el Sr. Alvarez, diciendo que todos debemos nuestro concurso para obtener tan higiénica reforma.

«Influencia del derribo de las murallas en los servicios higiénico-sanitarios» fué el tema que para su disertación escogió el reputado veterinario don Antonio Bosch.

Dice que el avance que en dichos servicios ha de producir el derribo es manifiesto; puesto que con este tiene por fuerza que desaparecer el antitético e inhumano caserón en el que se sacrifica el ganado dedicado al sustento de la población, al mismo tiempo que desaparecerán los establecimientos conocidos vulgarmente por «sacorradores», hechos que harán indispensables la construcción de modernos establecimientos de esta índole.

Otras obras de verdadera importancia serían la construcción de dos grandes plazas de Abastos, situadas en los extremos de la población, y la de un mercado de ganado, montado de un modo perfecto, con espaciosas cuadras, oficinas y sala de contratación.

Al derribarse las murallas desaparecerán los picaderos particulares, únicos sitios en que es posible aprender hoy día la equitación. Convenirnos pues, sería que se fomentara en Palma dicho «sport», pues es un punto evidentemente importante de la higiene individual, lo cual podría lograrse con la construcción de una verdadera escuela de equitación.

Termina abogando para la construcción de un paseo de coches que responda al modo de ser de nuestra población.

D. Jaime Font y Monteros ocupó luego la tribuna leyendo un trabajo que tituló: «Una nota discordante.»

En él expone la dificultad que experimentamos al intentar sanar nuestro quietismo inveterado, aunque se trate de importantes mejoras. Sanear un barrio es prolongar la vida media de sus habitantes. De aquí la necesidad de mejorar las casas de los pobres y obreros, dándoles aire, sol y agua en abundancia y destruyendo el mofetismo.

Para la consecución de esto es necesario

modificar las condiciones de nuestra vieja población y al querer hacerlo nos encontramos con que «no caben en los recursos ordinarios» del Ayuntamiento.

Por lo tanto, con un presupuesto que apenas cubre las primeras necesidades de la vida municipal, no es posible que esperemos por ahora la regeneración higiénica de Palma, debiéndonos conformar con pedir la esencia de la higiene pública y las bases de la privada.

Los recursos del Ayuntamiento no bastan siquiera para hacer una verdadera reforma de los empedrados, punto verdaderamente importante de la higiene pública, lo cual, añade el disertante, he podido comprobar particularmente, por formar parte de la Comisión de empedrados.

Finalizando su trabajo con el deseo de que los capitales que se dedican a estériles empréstitos, se dediquen a la higienización de las poblaciones.

«Higiene en el derribo de murallas», fué el tema de que se ocupó D. Enrique Cervera.

A un espíritu vulgar, dice el disertante, le parecerá quizá algo forzado el papel que la higiene pueda representar en el derribo de murallas; pero si se medita que la Higiene es según Langois, «una ciencia esencialmente de aplicación y por consiguiente debe utilizar y dirigir todas las manifestaciones de la industria humana», se comprende el porque de su ingerencia cuando de tal asunto se trata.

Esto presupone dos órdenes de consideraciones: el estudio del terreno y del domoledor. En el primero desennellan como factores el aire, el agua, la atmósfera telúrica y la contaminación de los terraplenamientos. De todas maneras los medios de infección del terreno son generalmente contrarrestados por la acción de la nitrificación. El personal del trabajo debe ser seleccionado, que sean obreros de excelentes condiciones, pues todo enfermo es una amenaza seria para el terreno y para la sociedad.

Terminado el Sr. Cervera su trabajo con la exposición de una serie de conclusiones, referentes a los obreros, condiciones del trabajo, acarreo, etc.

Por indisposición de D. Enrique Fajarnés tuvo que encargarse de la lectura de su tema «El paludismo y las murallas de Palma», el secretario del Colegio Sr. Sampol.

«El objetivo principal que en todo el trabajo descuello es rebatir la opinión sostenida por muchos, aún por inteligencias verdaderamente lúcidas de que las murallas de Palma eran barrera infranqueable para el germen palúdico.»

«El fundamento de esta creencia estriba en querer aplicar a nuestra población lo que en otras ocurre (Constantina); en tener en cuenta sus especiales condiciones de emplazamiento. Cuando antiguamente se creía que la causa del paludismo eran pequeños gérmenes suspendidos en el aire, podía muy bien comprenderse que las murallas sirvieran de valla importante al paso de estos, pero hoy día que merced a los descubrimientos de Cavanan Ross y Grassi sabemos que el mosquito «anopheles», es el principal propagador, cae por su base la importancia profiláctica de las murallas.»

Cita el Sr. Fajarnés como demostración de su tesis las importantes epidemias de paludismo que padeció nuestra ciudad durante los siglos XVI, XVII y XVIII, epidemias que cesaron únicamente cuando se saneó el «Prat de San Jordi» a mediados del siglo XIX.

La profilaxis científica del paludismo no encuentra por lo tanto en el sostenimiento de los cercos de piedra que asfixian la población, sino en la persecución de los mosquitos, y en el saneamiento de las comarcas pantanosas.

Terminando aconsejando a la corporación municipal, que en la ejecución del complicado plan de saneamiento de Palma, se tengan en cuenta el concurso de los organismos médicos, puesto que sin la Higiene que nos guía es inútil pensar en la felicidad de Palma.

Todos los disertantes vieron premiada su labor por los aplausos de la selecta concurrencia.

NAT Y VELL.
(De El Diario de Mallorca).

NOTICIAS

La «Gaceta» publica una real orden de la Presidencia del Consejo de ministros disponiendo como aclaración al Real decreto de 15 de Julio de 1901, que los gobernadores y ex-gobernadores que reúnan las condiciones determinadas en el mismo decreto, podrán desempeñar destinos de jefes de Administración y destinos de menor categoría.

Para su publicación en el B. O. el Ayuntamiento de Marfa ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante los meses de Abril, Mayo y Junio últimos.

Ha presentado la dimisión del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Sansellas nuestro particular amigo D. Pedro Alorda.

La Comisión de Policía del Ayuntamiento celebró reunión el sábado, tratando de algunos asuntos de trámite y acordando encargar al Arquitecto municipal que forme el presupuesto para la adquisición de una bomba de sacar agua con destino al Matadero de gallinas.

Se enteró también de la solicitud presentada por varios vendedores de la Plaza de Abastos pidiendo se saquen a subasta varios puestos de venta, acordándose dejar en suspenso todo informe hasta la próxima sesión.

En una circular dictada por el señor Gobernador civil de esta provincia, se encarga a los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil, de vigilancia y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Antonio Turrens Ginesira, fugado del depósito municipal de Sansellas, y en caso de ser habido lo pongan a su disposición ó la del Juez municipal de aquella villa.

Hay una magnífica ocasión para comprar una buena partida de BOTAS Y CAJAS propias para embalajes: Darán razón, AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 21.

En la Secretaría provincial de Instrucción pública se ha recibido el título de licenciado en Derecho, expedido por el Ministerio de Instrucción pública a favor de D. Miguel Frau.

Los gastos originados por las obras que la Diputación Provincial verificó por administración durante el mes de Julio último ascienden a 706.52 pesetas, divididos en la siguiente forma: Casa Palacio de la Excm. Diputación Provincial, 97.22 pesetas.—Casa de la Misericordia, 151.61.—Hospital, 286.54.—Luz, 171.17.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Felanig y Costig los respectivos presupuestos adicionales al ordinario del corriente año.

El sábado se reunió en el despacho del señor Gobernador Civil de esta provincia y bajo la presidencia de éste la Junta Provincial del Censo electoral, la que se limitó a aprobar varios expedientes de trámite.

Durante la presente semana estará encargado del servicio de vigilancia de la plaza de Abastos, Matadero y demás puestos de venta el Teniente de Alcalde D. Guillermo Maten y del de Beneficencia y Sanidad el Teniente de Alcalde D. Miguel Cañellas.

El Sr. Tesorero de Hacienda de esta provincia en providencia fecha de anteaer ha declarado incurso en el primer grado de apremio a varios contribuyentes morosos del partido de Manacor, los cuales podrán satisfacer sus cuotas con el recargo del cinco por ciento dentro los términos que marca la ley.

Para el día 8 de Septiembre se anuncia una corrida de todos en la Plaza de Alcudia.

Las reses son de la ganadería de D. F. de P. Roig, de Zaragoza, y la cuadrilla que ha de lidiarlas va dirigida por los matadores Gaspar Vallés (a) Albañil, de Binisalem y Anto-

nio Padilla de Sevilla. El primero de dichos diestros torea por primera vez en Mallorca, después de una buena campaña en diferentes plazas del continente.

Copiamos de un colega de Barcelona:

A instancias de Miguel Ramis, que desembarcó del vapor «Balear», en este puerto, ha sido detenido Gabriel Busquets, que vino en el mismo buque y se llevó al desembarcar un baúl con ropa y un resguardo cobrable de 1.500 pesetas, propiedad del primero.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

Leemos en nuestro colega «La Almudaina» de esta mañana:

«Llegan hasta nosotros los siguientes detalles de la desgracia sufrida en la mañana de ayer en la villa de Esporlas, por el vecino de esta ciudad D. Antonio Lladó, dueño de la antigua «Taberna de las Copiñas».

Dicho individuo salió de Palma para la citada villa a cosa de las siete de la mañana, donde después de almorzar y acompañado de varios amigos y dos sobrinos se dirigió al punto conocido por el «Castellet».

Al encontrarse a la falda de este monte, el Lladó, quiso subir delante, pero apenas había andado unos treinta pasos cuando resbaló, cayendo a corta distancia de donde estaban sus acompañantes, quedando muerto en el acto.

Inmediatamente se dió conocimiento del hecho a las autoridades, personándose en sitio de la ocurrencia el Sr. Juez municipal acompañado del médico titular y varios individuos de la guardia civil, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio.

Descansen en paz el alma del finado».

Han sido nombrados vocales de la Junta Provincial del Censo don Antonio Llompart, abogado, y don Francisco Mateu, Teniente de Alcalde de este Ayuntamiento.

El decreto sobre Inspección de la enseñanza oficial, firmado por el Rey, comprende 23 artículos en los cuales se dictan las disposiciones conducentes a que dicha inspección se realice en todos los grados de la enseñanza.

La primaria continuará a cargo de los actuales inspectores de este servicio; la de Institutos, Escuelas Normales y de Comercio, lo estará al de inspectores catedráticos de las Universidades y la organizarán consejeros de Instrucción pública designados por el Gobierno. Se conceden dietas a dichos inspectores.

La inspección habrá de hacerse, necesariamente, en cada caso, en plazo que no exceda de quince días.

Los inspectores habrán de presentar al ministerio Memoria del resultado de sus visitas para de ellas deducir las responsabilidades que en el orden académico ó administrativo hayan podido resultar.

El conocimiento de la situación económica de rentas, bienes, fundaciones y recursos de todas procedencias, será especial objeto de los trabajos de la inspección para velar por la mejor administración de los centros de enseñanza.

Gafas y lentes de todas clases. Especialidad en cristales Bleutés y Ahumados. Cristales roca. FINE-GLASS y demás clases.

25—Brossa—25

Se hacen toda clase de composturas. Grandes surtidos en estampería y molduras para cuadros.

ECONOMIA

CUOTIDIANAS, TERSIANAS, CUARTANAS

Dulces y agradables son las Pastillas Sureda á base de quinina, medicamento el más útil y apropiado para la curación de toda clase de fiebres.

De venta:—Farmacia de Sureda Brossa, 9—Palma—y demás farmacias de la Isla.

Subasta

El día 5 de Septiembre próximo tendrá lugar la subasta del Teatro Lírico de Palma con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto de nueve a doce y de tres a seis tarde en la contaduría de dicho Teatro y en los días 1, 2, 3, 4 y 5 próximos.

La subasta se celebrará en el Teatro Lírico, empezando a las cuatro de la tarde del día 5 de Septiembre.

A dicha hora se dará lectura al pliego de condiciones, terminada la cual se declarará abierta la licitación por un plazo de media hora.

Durante el expresado plazo los licitadores entregarán a la mesa los pliegos que contengan las proposiciones, los cuales serán enumerados a medida que se reciban.

Los pliegos se entregarán cerrados y dentro de ellos deberá hallarse la proposición ajustada al modelo, y el resguardo que acredite haberse constituido en depósito en el Crédito Balear la cantidad de 200 pesetas, como fianza provisional.

Cinco minutos antes de expirar el plazo de media hora, se avisará a los concurrentes y transcurrida la media hora, se declarará terminado el acto.

Efectuada la lectura de todos los pliegos presentados, se adjudicará provisionalmente el remate al autor de la proposición mas ventajosa.

Modelo de proposición

El que suscribe, vecino de....., enterado de las condiciones de subasta para el arriendo del Teatro Lírico, se obliga a tomar a su cargo dicho arrendamiento con sujeción al expresado pliego de condiciones, por la cantidad anual de pesetas.....

Administración de Consumos en arriendo

Palma de Mallorca

Quedando pendiente de reintegro las cantidades adeudadas de exceso en la introducción de 11.247 litros de vino hasta 12º Malligand y 5.639 litros de mayor graduación, introducidas en pequeñas partidas por los fieltos de esta Capital, desde el 1.º Enero al 4 Marzo del corriente año; a pesar de los anuncios publicados en el «Boletín Oficial» y periódicos locales con fecha 3 de Mayo, último por esta Administración; la misma ha creído conveniente advertir a los introductores de dichas especies que tendrá a su disposición las expresadas cantidades hasta el día 20 de Septiembre próximo venidero, transcurrido el cual, procederá en la forma ordenada por la Dirección General de Contribuciones con fecha 24 Marzo del año actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 27 Agosto de 1902.—El Arrendatario, José Canet.

Gran Café Restaurant Lírico

DE B. PUJOL

Gran concierto para esta noche por la banda de guitarras y bandurrias, que tan notablemente dirige D. José Picó bajo el programa siguiente:

- 1.º Paso-doble «Morenito».
- 2.º La Viejecita.
- 3.º Pont-purri de «Carmen».
- 4.º Flores de América.
- 5.º Pont-purri de «La Balada de la Luz».
- 6.º Jota de «Gigantes y cabezudos».

Gran variedad de helados.—Se sirven encargos a cualquier hora de día y de noche.—Esmerado servicio en el Restaurant.—Bonitos reservados para familias que deseen comer separados.

Se sirven banquetes, bautizos y casamientos.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

MADRID 31.

La suspensión del Consejo

Sábese que la suspensión del Consejo fué dispuesta por el presidente con objeto de que todos los ministros se enteren de la nota del Vaticano y puedan discutirla en el Consejo de mañana lunes.

Reunirás el Consejo tanto si viene como si no viene el ministro de Estado.

Según los ministros el texto íntegro de la nota está ya en poder del Sr. Sagasta.

También el Consejo de mañana deliberará sobre las garantías constitucionales suspendidas en Barcelona, teniendo en cuenta el informe de la junta de autoridades de aquella.

Ahora no se sabe que decidirá el Gobierno sobre el particular.

Condecoraciones rechazadas

Dícese que algunos obreros de fábricas asturianas visitadas por el Rey, han rechazado las condecoraciones que se les ofrecían.

Congreso socialista

Gijón.—El Congreso socialista ha celebrado dos sesiones secretas.

Se cree que el objeto de estas sesiones ha sido tratar de la expulsión de varios individuos del seno del partido.

Se guarda gran reserva sobre los acuerdos adoptados en dichas reuniones.

A las nueve y media de la mañana tuvo lugar la segunda sesión pública del Congreso socialista.

Se aprueban varias modificaciones sobre las reformas propuestas para a reorganización del partido.

Algunas son impugnadas por Pablo Iglesias.

Este ha atacado a los obreros de León, que sugestionados por Merino pronunciaron un discurso de bienvenida al Rey. (Fué muy aplaudido).

Se aprobó una edición que presentó el delegado de Madrid, declarando obligatoria para todos los socialistas la suscripción al órgano del partido «El Socialista», tomándose en consideración asimismo otra proposición encaminada a evitar que en lo sucesivo se funden periódicos interín no sea «El Socialista».

Esto promovió un incidente gravísimo, pues protestaron muchos obreros que ven que les explotan.

Con esto terminó la segunda sesión.

A las tres de la tarde comienza la tercera sesión, continuando la discusión de la proposición del delegado de Madrid sobre la suscripción obligatoria a «El Socialista».

La impugna el delegado por Mieres, diciendo que la considera antidemocrática.

El compañero Marticorena pide que la palabra «obligatoria» se cambie por «necesaria», puesto que las ideas socialistas no admiten ningún mandato.

Peñalva, delegado de Elche, hace notar que no todos los socialistas no saben leer.

Por fin es rechazada la proposición por 19 votos contra 12, terminando así la tercera sesión.

Los anarquistas de Gijón

Gijón.—Los anarquistas han repartido profusamente un manifiesto dirigiendo violentísimos ataques a los socialistas del Congreso y directamente a García Quejido y a Pablo Iglesias, llamándoles jesuitas y comprados por la burguesía.

Termina el manifiesto convocando a un meeting, que se ha de celebrar el día primero de septiembre, a las dos de la tarde, en el mismo local en que se están celebrando las sesiones del Congreso socialista, ó sea en el teatro Jovellanos.

El Sr. Canalejas

El Sr. Canalejas—según sus amigos—no ha variado en un ápice su programa, y proseguirá su campaña anti-clerical conforme a sus planes.

Los coros de Clavé

Sevilla.—Los coros de Clavé, de Barcelona, han anunciado su visita a esta capital durante las ferias de septiembre.

Serán recibidos con agasajos, músicas y con delirio.

M. Pelletan

París.—A primeros de septiembre marchará el ministro de Marina M. Pelletan a Tolón donde embarcará para un viaje de inspección en Córcega y en Túnez.

Esta mañana ha recibido M. Pelletan la visita del conde Tornielli, embajador de Italia; suponiéndose relacionada la entrevista con el próximo viaje del Presidente de la República al África.

Balance del Banco

El balance del Banco de España respecto del de la semana anterior es, en las partidas principales, el siguiente:

Aumento.—Encaje-oro 200.015. Encaje-plata 145.217 pesetas. Efectivo del Tesoro 0.925.443 pesetas.

Disminución.—Billetes en circulación 506 mil 117 pesetas. Cuentas corrientes 108.453 pesetas.

Meeting anticlerical

Con gran concurrencia se ha celebrado esta noche el meeting para protestar contra el repugnante atropello cometido por el capellán de las clarisas, San Román.

Presidió Herrera, republicano de Carabanchel.

Hablaron Elorá, Noguera, Pérez (Tirso) Vallés, Díaz (Julio), Moriones, Bermejo, Zelaya y Dorado que resumió brillantemente los discursos.

Entre los concurrentes abundaban las mujeres.

Estaban representadas entre otras asociaciones, la Escolar, y la de Juventud Republicana, Juventud Federal, Juventud Democrática Radical y el Comité Republicano de Carabanchel.

Terminó el acto con vivas a la República y al Libre Pensamiento y mueras al clericalismo.

Tristes Profecías

El «gran profeta inglés», como llaman al buen Oid More los londinenses, acaba de publicar su almanaque para el primer semestre de 1903.

Los vaticinios de dicho señor no pueden ser mas tristes: en enero, disturbios en el Extremo Oriente y un complot en Irlanda; en febrero, tumultos en el Transvaal y El Cabo, y desórdenes sangrientos en España; en marzo se agrava la situación tanto en Inglaterra como en España.

El mes de abril será accidentadísimo y «ame-no» sobre toda ponderación, pues se registrarán asesinatos políticos en Inglaterra, conflictos sangrientos en China y «complots» en Turquía.

En mayo, y ahora viene lo gordo, estallará el hambre en la India y la guerra civil en España, ó viceversa.

Por último, en junio se arreglarán algo las cosas en Inglaterra. No así en Alemania, donde se armara un zipizape de todos los demonios.

Como se observará, Oid More nos dedica sus profecías mas sensacionales, pues tendremos jaleo en febrero, en marzo y en junio. Sin duda, el hombre ha partido del supuesto de que el Sr. Sagasta continúa dirigiendo la consabida nave del Estado durante el primer semestre de 1903.

SORDOS

GRAN INVENTO



Don Vicente Ruiz Marín; Director del Gabinete acústico de Madrid, ha inventado el modo de dar oído a los sordos sin operar, por lo que Su Magestad la Reina le ha concedido real privilegio.

El Sr. Ruiz remite prospectos gratis a quien les pide mandando sello.

Montera, 12 2.º —Madrid

